

Ministerio del Interior presentó panel de expertos en seguridad, habla una de sus integrantes

Pía Greene: “La criminalidad asociada a las bandas organizadas no requiere copamiento policial ni militares en las calles”

“El homicidio anterior era de proximidad, en espacios privados y con arma blanca. Hoy día es en espacios públicos, con armas de fuego”, afirma.



PATRICIA REY

El ministerio del Interior presentó este jueves a los nueve integrantes del Panel Consultivo de Expertos en Seguridad, que asesorarán al Gabinete Pro Seguridad, y a la misma cartera, en la revisión de estrategias y toma de decisiones para enfrentar la delincuencia y el crimen organizado.

Los nombres se definieron el pasado 22 de noviembre, en una reunión del gabinete en La Moneda, luego de la cual el Presidente Gabriel Boric explicó en sus redes sociales que esta es una “iniciativa que acogimos del parlamento y que se suma a la estrategia de nuestro gobierno para aumentar la seguridad desde todos los frentes en prevención y persecución”.

El panel tendrá un carácter técnico y consultivo y sesionará mensualmente de manera presencial. La ministra del Interior, Carolina Tohá, explicó a LUN: “La transversalidad de los integrantes de este panel y su contundente experiencia, algunos de ellos en la gestión directa de estos temas y otros desde la investigación y la academia, apunta a dotar al debate sobre seguridad de elementos técnicos que orienten la discusión. La labor de este grupo no será solo hacer recomendaciones y propuestas en torno a la estrategia de seguridad, también le pediremos emitir opinión ante propuestas en materia de seguridad que surjan en el debate público”.

Nuevas tipologías

Una de las convocadas es Pía Greene, doctora en Ciencias Políticas de la Pontificia Universidad Católica Argentina y diplomada en Criminología en la Universidad Católica de Chile. Fue jefa de Estudios del Ministerio del Interior y Seguridad Pública durante el gobierno de Sebastián

El panel de expertos propondrá y opinará sobre políticas de seguridad.

Piñera.

Greene analiza cómo ha evolucionado el fenómeno delictual en Chile. “Éramos un país con muchos delitos contra la propiedad, pero ahora subieron los delitos violentos, contra las personas. Nuevas tipologías delictuales, que no conocíamos, han ingresado al país, y hay instituciones que no han evolucionado, como por ejemplo las técnicas investigativas de las policías, o cuando en el plan Calles sin Violencia se dice que vamos a poner mayor cantidad de carabinieri en las calles”.

¿No sirve eso?

“La delincuencia contra la propiedad se puede ver a través de mapas de calor, para abordar con mayor copamiento policial, pero la criminalidad asociada a las bandas organizadas es más aleatoria, no requiere copamiento policial ni militares en las calles, sirve mayor inteligencia. Tenemos que avanzar urgente tanto en inteligencia policial como una inteligencia económica”.

¿Por qué es aleatoria?

“Son asesinatos que se comenten en la calle, con disparos desde autos. El homicidio anterior era de proximidad, en espacios privados y con arma blanca. Hoy día es en espacios públicos, con armas de fuego, son delitos

por encargo, entre bandas rivales, cuando no está el policía mirando, van a objetivos específicos, eso no es posible mapearlo, requiere de inteligencia, coordinación, traspaso de información, adelantarse cómo estos grupos van a actuar, qué mercados ilícitos están buscando. Es distinto a donde ocurren los robos por sorpresa, robo con violencia, violencia intrafamiliar, que se pueden hacer políticas específicas”.

Los nueve expertos

1. Catalina Droppelmann. Psicóloga de la Universidad de Valparaíso, doctora en criminología de la Universidad de Cambridge.
2. Claudio González. Doctor en Derecho y Ciencias Sociales con mención en Derecho Penal y Política Criminal de la Universidad de Málaga, España; máster en Derecho Penal y Política Criminal; y postgrados en Criminalidad y Seguridad Pública.
3. Pía Greene. Doctora en Ciencias Políticas de la Universidad Católica Argentina. Fue jefa de Estudios del ministerio del Interior entre 2018 y 2020. Trabaja en el Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la Universidad San Sebastián.
4. Diego Izquierdo. Abogado de

la Universidad Católica, con estudios de posgrado en criminología en la misma universidad y en Seguridad Ciudadana en la Universidad de Chile.

5. Daniel Johnson. Ingeniero Civil Industrial de la Universidad Católica; máster en Innovación y Gestión de la Administración Pública de la Universidad de Tor Vergata de Roma. Director ejecutivo de la Fundación Paz Ciudadana.

6. Pilar Larroulet. Licenciada en Historia de la Universidad Católica. Doctora en Criminología y Justicia Criminal de la Universidad de Maryland-College Park, profesora asistente de la Escuela de Justicia Criminal Rutgers University.

7. Diego Sazo. Cientista político, magíster en Estudios de Conflicto de London School of Economics and Political Science (LSE) y PhD (c) en el departamento de Gobierno en la misma universidad.

8. Franz Vanderschueren. Doctor en Sociología de la Universidad La Sorbonne. Director del Centro de Seguridad Urbana y del magíster en Seguridad Urbana, de la Universidad Alberto Hurtado.

9. Pablo Zeballos: Carabinero entre los años 1992 y 2012. Investigador senior en el Centro de Análisis para la Democracia.